
Réunion semences 05 du vendredi 10 juin 2016 à la Ferme Vauban (18h30)

Présents   : Fafa, Estelle, Émilie, Aurore, Guylaine, Bernard Sta, Erwan, Matthieu, Aleth, Bernard,
Cyrille, Stéphane, Laurie, Mickael, Carine, Nicolas, Arnaud, Jérôme.

Secrétaires de séance : Estelle, Jérôme

Cette  rencontre  est  la  première  du  groupe.  Elle  fait  suite  aux  inscriptions  de  l’après
conférence/débat/table ronde des Artgricoles 3ème édition.

Il n’a pas été prévu d’ordre du jour pour cette première rencontre, le but étant de se rencontrer et de
faire le point sur les attentes et les objectifs de chacun.

Introduction de la réunion par Jérôme :

Ancien  maraîcher  investit  dans  le  Réseau  Semences  Paysannes  (RSP  =
http://www.semencespaysannes.org/),  il  a  déjà  initié  un  groupe  de  travail  sur  la  production  de
semences dans la Drôme (Die). Il est arrivé cette année 2016 dans l’organisation du festival « Les
artgricoles» dont le thème des semences lui a donné l’envie de renouveler l’expérience. Pour lui, il
est important que chacun/chacune se réapproprie les savoirs et savoir-faire en matière de production
de  semences  car  le  monde  de  l’industrie  tend  à  vouloir  toujours  les  privatiser.  Cela  n’est  pas
acceptable.  Il  est  nécessaire  de  s’organiser  pour  contrer  cela,  la  meilleure  manière  étant  d’être
nombreux à produire pour rendre difficile l’avancée du lobby industriel.
Pour lui, cette première rencontre est primordiale pour bien cerner ce que chacun vient y trouver
et/ou apporter. À partir de là, il sera imaginé la suite.

Tour de table :

Il en ressort que bon nombre des présents sont des jardiniers amateurs et que certains produisent
déjà  une  partie  de  leurs  semences.  Tous  font  part  de  leur  volonté  d’être  dans  le  partage  des
connaissances sur les différentes pratiques culturales ainsi que sur les techniques de reproductions
de semences.

Tous s’accordent à dire qu’il est important de lutter contre les lobbys industriels semenciers, la
pratique sur le terrain en est une des très fortes actions pour les contrer. De ce fait, la formation des
membres du groupe pour produire semble essentielle.

Pour cela, il  est émis l’idée d’aller  chez les membres du groupe dans leurs jardins. Il est aussi
proposé de travailler sur la recherche des variétés locales ainsi que sur l’histoire du pays en lien
avec ces variétés afin de les préserver, de les diffuser et d’apprendre de leur adaptabilité au climat, à
un ou des terroirs, à des pratiques culturales variées, etc...)

Les membres présents font ressortir l’envie de partager par plaisir de l’échange et la volonté de
favoriser l'autoproduction et la réappropriation des biens communs pour plus d'autonomie et pour
une meilleure préservation de la biodiversité. 

Ce futur réseau est composé aussi de professionnels paysans dont 2 sont investis au RSP, réseau qui
propose si besoin un soutien juridique et scientifique pour tout ce qui à trait aux pratiques paysannes
de production et d'échange de semences et de plants. Nous pouvons aussi compter sur le GRAB
avec son réseau EDULIS (http://grab.fr/edulis/wakka.php?wiki=AccueilParticipants) qui pourra être
le moment venu une aide précieuse pour la structuration de notre futur réseau local.

http://www.semencespaysannes.org/
http://grab.fr/edulis/wakka.php?wiki=AccueilParticipants


Le deuxième temps de la réunion   : 

Suite au tour de table,  nous avons abordé le que faudrait-il  qu’on fasse ? le qui fait  quoi ? qui
voudrait faire quoi ?

Il en ressort 3 axes principaux qui sont :

1- faire de la formation pratique à la production de semences
2- avoir déjà quelques personnes qui multiplieraient des semences
3- avoir des personnes pour le suivi administratif sur les questions juridiques, organisationnelles ou 
autres.

Dans la catégorie du 1 nous avons Jérôme, Cyrille et Mickael
Dans la catégorie du 2 nous avons Erwan, Fafa, Guylaine, Sta et Mickael
Dans la catégorie du 3 nous avons Arnaud, Carine, Bernard, Estelle

La date de la prochaine rencontre n’est pas encore fixée mais devrait avoir lieu courant juillet sur le
terrain soit chez Cyrille soit dans les jardins partagés à St Crépin sur une idée de Carine. Il est prévu
de proposer aux membres du groupe cette date via un nouveau Framadate. 

En fin de réunion, il est abordé rapidement la question d’un outil collaboratif autre les mails  afin de
faciliter  les  discussions  dématérialisées.  Certaines  personnes  dont  Bernard  se  proposent  de  se
pencher sur la question et d’en informer le groupe.

À noter qu’il a été évoqué la question de Terres de Liens (https://www.terredeliens.org/) que nous
aborderons sans doute à l’avenir afin d’imaginer quel rôle peut jouer notre groupe en lien avec leurs
actions de terrain en faveur du maintien d’un tissu vivant du monde paysan dans les campagnes.

https://www.terredeliens.org/

